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5G自动驾驶公交
西海岸试跑

主
动
对
接
企
业 

补
齐
流
程
空
白

新
区
﹃
护
航
行
动
﹄
工
作
专
班
推
动
流
程
再
造
不
断
优
化
营
商
环
境

 □记者 宋迎迎
通讯员 王凯 报道

  本报讯 日前，
西海岸新区开展“护
航行动”，工作专班
主动对接，通过向有
关部门提出“监察建
议”等方式，打破工
作中的难点、痛点、
堵 点 ，化 解 企 业 难
题。同时相关业务
部门出台意见，补齐
流程空白，推动流程
再造，不断优化我区
营商环境。
  成立一家社会
组织，需要经过政府
部 门 的 审 批 注 册 。
前不久，李双娥想要
在新区注册成立一
家研究院，在区行政
审批服务局进行咨
询时，得知需要有业
务主管部门的批文。
原来，李双娥要注册
的这家研究院，在全
省都属于一种新兴
行业，既没有相关政
策说明，也没有先例
可循。在寻找业务
主管部门时，李双娥
犯了难。
  就在李双娥要
放弃时，新区“护航
行动”工作专班企业
感受组工作人员肖
金娜在梳理12345办理案件时，发现了
李双娥的相关诉求。肖金娜第一时间
联系了李双娥，了解了事情原委。
  “接到企业感受组所反映李女士
的情况，我们觉察到审批流程存在一
定的问题，并且这件事需要马上协调
解决，于是第一时间向区行政审批服
务局提出了监察建议。”护航政务新生
态工作涉企服务组组长张茂永说。
  接到监察建议后，区行政审批服
务局开始创新性地推动这项工作，最
终帮助李双娥拿到了民办非企业单位
登记证书。
  虽然问题得到了解决，但是审批
流程上的空白仍须补齐。据悉，区行
政审批服务局已拟定了相关意见，审
批部门及相关业务主管部门再遇到类
似案例时，将有章可循。

四位村支书 一条小康路
红石崖街道前马连村四任村党支部书记的小康接力

前马连村养殖大户孙明海的老伴正在喂香醇雁。□记者 李涛 报道

■记者手记

拿好“接力棒”
绘就“新蓝图”

  □李涛

  “骐骥一跃，不能十步；驽马
十驾，功在不舍。”正如罗马不是一
天建成的，前马连村也不是一天
变美的，前马连人也不是一天变
富的。
  几十年来，前马连村四任村
支书不忘“我能不能让大家吃饱
穿暖，过上好日子”的初心，咬定脱
贫奔小康这件“头号大事”不放松，
换班子不换干劲，一任接着一任
干，始终坚持传递小康路上奋斗
的“接力棒”，只有方法上的改进，
没有方向上的偏离，终擘画出乡
村振兴发展的“新蓝图”，鲜活展示
着我们党“全心全意为人民服务”
的宗旨。
  四位村支书，一条小康路。习
近平总书记所说的“头雁效应”，在
四任村支书齐心协力、搭台“唱戏”
的前马连村，有着具体的体现，这
亦是新时代我们党“久久为功、利
在长远”政绩观的生动写照。展望
未来，前马连村依然会以“一张蓝
图干到底”的定力、“功成不必在
我”的境界，在全面建成小康社会
的道路上奋力前进。

  □本报记者 李涛 胡伟

  君塔山下，马连河畔，一座秀气
的小山村满含朝气、蓬勃正兴，村内
田野葱绿、瓜果满枝，道路齐整、房
舍宜居，满目一派小康盛景，这就是
青岛西海岸新区红石崖街道前马连
村今天的俊俏模样。今年，前马连村
发生了一件新鲜事，村里的前三任
老党支部书记成立了扶贫委员会，
主动帮现任村党支部书记排忧解
难，带领村民奔小康。此等新鲜事，
让记者一时兴起。8月15日，记者来
到前马连村一探究竟。

三任老支书同唱“扶贫戏”

  “老孙家现在大雁蛋卖得不错，
供 不 应 求 ，比 以 前 养 水 貂 可 好 多
了。”
  “可不是，当时老书记引导他转
型，这步是走对了。”
  “村里其他的水貂养殖户，也得
给他们做工作了，得转型。”
  ……
  前马连村一处1973年就建成的
翻新老村委办公房里，三位老支书
刘云楼、刘起和、刘同彦正在开碰头
会，商量最近在村里发现的大事小
情，老支书们口中的老孙，是村里原
来养水貂，现在转型养香醇雁的养
殖大户孙明海。
  近几年，水貂养殖行情不好，孙
明海连年亏损，84岁的老支书刘云
楼看在眼里，急在心里。2018年刘云
楼开始引导帮助老孙尝试养香醇
雁，经历了前期缺少经验的阵痛后，
现在老孙养的香醇雁已达1200余
只，一天能产四五十斤蛋，市场供不
应求，一年销售额能达十六七万元，

“多亏了老书记和村里的帮助，鼓信
心、找销路，现在日子越过越舒坦，
我今年又买了600只种苗，准备继续
扩大规模。”转型成功的孙明海，正
打算大干一场。
  “刘云楼老书记在任的时候，我
就在村委，我最了解老支书们，都闲
不住，现在成立了扶贫委员会，他们
每天都要到村里转转，看看有没有
需要做的事。”村里的会计刘立钦告
诉记者，村里的环境卫生整治、低保
户 帮 扶 、矛 盾 纠 纷 调 解 、政 策 解
答……老支书们都主动作为，帮助
村两委排忧解难，这么多年村里一
直这么稳定，离不开老支书们，“三
任老支书虽然年岁渐大，精力有时
也不济，但是在群众心中威望无人
能比，邻里之间有了矛盾，三人出面
相劝，都能大事化小、小事化了。”

  “我做组织工作这些年，像前马
连这样的前三任村党支部书记退休
不退岗，奋进新征程，主动帮现任村
党支部书记排忧解难、筑牢党的基
层 战 斗 堡 垒 的 情 况 ，真 是 难 得 一
见。”红石崖街道组织委员丁广明
感慨。

传递小康路上“接力棒”

  当村支书，头号大事就是带领
村民脱贫奔小康。在前马连村，四位
村书记一任接着一任干，紧盯“头号
大事”不放松，一个目标干到底。
  回望前马连村的小康之路，不
得不提村里的第一任党支部书记刘
云楼，那时，党支部的第一任务就是
解决村民们的温饱问题。面对困境，
刘云楼不禁自问：“我能不能让大家
吃饱穿暖，过上好日子？”这一问，让
刘云楼立下了为村民干实事、让村
民富起来的决心，也成为鞭策后任
接棒书记的“初心”。刘云楼上任后，
开始带领村民们兴修水利。
  “过去，我们村最大的问题就是
没有水，不要说浇庄稼的水，村民们
都没有水喝，需要去别的村打水。为
了解决用水困难，那时候老书记开
始带领我们修水库。”第二任村书记
刘起和回忆说，当时条件很艰苦，只
能靠人力，“老书记带领我们用肩
挑、人抬、绳拉、手推的方式，一寸寸
地往山上推进，先后修起了前马连
东水库和前马连南水库，解决了村
里70%的耕地用水。1982年村里还打
出了第一口井，解决了村民吃水问
题。”
  1997年，刘起和上任，继续带领
村民们决战贫困，全心全意为村民
办实事；2000年，第三任村支书刘同
彦上任，不忘初心，（下转第二版）


